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En septiembre, considerado el mes patrio en nuestro 
país, aprovechamos para celebrar los valores y símbolos 
nacionales que nos unen en torno a un mismo sentido: el 

desarrollo de México y el bienestar los mexicanos.

En este mes celebramos nuestro orgullo nacional pues el 15 
de septiembre se conmemora el inicio de la lucha por nuestra 
independencia. Vale la pena recordar que, en un principio, esta 
lucha tenía el objetivo de apoyar al monarca español Fernando 
VII tras ser destituido por Napoleón Bonaparte en el marco de la 
invasión francesa en España, pero posteriormente se tornó en 
la gesta por una nación soberana con la obra Sentimientos de la 
Nación concebida por José María Morelos y Pavón y redactada 
por Don Andrés Quintana Roo.

Si bien, la principal celebración en septiembre remembra el 
inicio de la independencia mexicana, existen otras efemérides 
propias de este mes las cuales son dignas de mencionar. 
Hechos históricos como la heroica defensa del Castillo de 
Chapultepec por cadetes del Colegio Militar durante la invasión 
norteamericana de 1847 o la proclamación de las Leyes de 
Reforma por Benito Juárez en 1860 durante la Guerra de 
Reforma. Asimismo, en este mes han ocurrido catástrofes que 
han marcado profundamente a la sociedad mexicana como lo 
son los terremotos de 1985 y del 2017.

En septiembre también celebramos a nuestros héroes 
nacionales quienes con ideas y plomo lucharon por la dignidad 
y la libertad de los mexicanos. Debido a la pandemia, nuestros 

¡Viva México!
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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héroes actuales, quienes también merecen ser celebrados y 
enaltecidos con honores, están en hospitales y centros de salud 
luchando en primera fila contra el COVID-19 para proteger nuestra 
salud.

Es importante recordar y reconocer los cambios que ha atravesado 
México, las tragedias que ha sufrido y a los próceres que ha 
concebido para tener presente su capacidad transformarse y 
superar adversidades. Lo anterior es necesario con urgencia pues 
nuestro país afronta complejos e indignantes problemas como 
los frecuentes asesinatos de mujeres, activistas, ambientalistas, 
periodistas y candidatos políticos.

Septiembre es un mes especial para México ya que festejamos 
nuestra identidad nacional y reforzamos el orgullo que tenemos 
por ser mexicanos. No debemos olvidar que nuestro país está lejos 
de ser perfecto pues, aunque cuenta con una historia y bagaje 
cultural excepcional, su pleno desarrollo se ve obstaculizado por 
la corrupción y la violencia. Inspirémonos en la rica herencia que 
nos han dejado generaciones de mexicanos y mexicanas para 
elevar la República Mexicana con el esfuerzo de todos.

Les deseamos muy felices fiestas patrias y esperamos que hayan 
disfrutado responsablemente con sus seres queridos. ¡Viva 
México!
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-Regreso a clases en Yucatán

Por Baltasar Barbolla

CDMX.-Tras semanas de incertidumbre 
sobre la contienda electoral dispuesta 
para renovar la gubernatura de Campeche, 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) validó el triunfo de 
Layda Elena Sansores San Román este 
martes 14 de septiembre. –compartió a 
los presentes la periodista para continuar 
nuestra tradicional plática semanal en el 
Balmoral- Este es un hecho histórico para 
los campechanos pues será la primera vez 

EL MARTES 14 DE SEPTIEMBRE 
EL TRIBUNAL ELECTORAL 
DEL PODER JUDICIAL DE LA 
FEDERACIÓN (TEPJF) VALIDÓ 
EL TRIUNFO DE LAYDA ELENA 
SANSORES SAN ROMÁN COMO 
GOBERNADORA DE CAMPECHE.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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que una mujer ocupe la titularidad 
del ejecutivo estatal, además de que 
también será la primera vez que un 
partido distinto al PRI los gobierne.

-Por más que los demás partidos 
intentaron arrebatarle la victoria a 
Layda Sansores, no pudieron hacerlo. 
–celebró el analista- Su triunfo era 
evidente desde un día después de 
las elecciones pues el PREP ya la 
posicionaba en el primer lugar, incluso 
el Tribunal Electoral del Estado de 
Campeche le dio su constancia de 
mayoría el pasado 18 de agosto para 
garantizar la validez de la elección. 
Sin embargo, por impugnaciones 
y reconteos, la oficialización de la 
victoria de Sansores se retrasó y no 
pudo tomar protesta hasta el 15 de 
septiembre.

-El motivo por el cual las autoridades 
electorales tardaron en validar el 
triunfo de Layda Sansores fue que los 
resultados del pasado 6 de junio eran 
sumamente parejos. Si bien, es cierto 
que el PREP posicionó a la nueva 
gobernadora de Campeche en primer 
lugar con 123,741 votos (33.22%), 
el candidato de MC obtuvo 117,522 
votos (31.55%) y el de la coalición 
PAN-PRI-PRD obtuvo 114,824 votos 
(30.82%). –explicó el político- Este 
panorama es muy interesante pues 
se puede apreciar que los votantes se 
dividieron en tres sectores cuando, 
como dijo nuestra amiga periodista, 
el PRI solía arrasar en este estado.

-Los resultados fueron tan parejos 
que el TEPJF ordenó el reconteo 
total de los votos para dar más 
certeza al ejercicio democrático. Los 
magistrados del tribunal explicaron 
que admitieron la revisión de sufragios 
pues la legislación local campechana 
estipula que es admisible el recuento 
total de una elección cuando los votos 
nulos son mayores a la diferencia 
entre el primer y segundo lugar. –
dijo la jurisconsulta- En el caso de 
Campeche, los votos nulos de acuerdo 
al PREP fueron 7,531, mientras que la 
diferencia entre Layda Sansores y 
Eliseo Fernández, candidato de MC, 
fue de aproximadamente 6,200 votos.
-A pesar de que la decisión del tribunal 
fue congruente con la normativa 
vigente, hubo algunas personas 
que no estuvieron conformes con el 
recuento. Mario Delgado, dirigente 
nacional de Morena, fue uno de ellos 
pues opinó en sus redes sociales 
que los magistrados “seguían 
con su robadera” y que ponían en 
duda el triunfo de Layda Sansores; 
además, comentó que consideraba 
curioso que se ordenara el recuento 
para la elección a la gubernatura 
de Campeche, estado de donde 
proviene el dirigente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno. –comentó el 
escritor

-Me parece que está demás el 
comentario de Mario Delgado sobre 
Alejandro Moreno y el tricolor pues 
la realidad es que el candidato de 
la alianza PAN-PRI-PRD, Christian 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

ELISEO FERNÁNDEZ 
QUEDÓ EN SEGUNDO 
LUGAR Y CHRISTIAN 
CASTRO BELLO EN 
TERCERO.
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Bello Castro, difícilmente hubiese 
remontado a primer lugar; aunque es 
un tercer lugar cercano, su diferencia 
con el primer lugar de acuerdo con el 
PREP era de casi 10,000 votos. –opinó 
el consultor
 
-El recuento de votos concluyó el 26 
de agosto tras 30 horas de escrutinio 
y los resultados se mantuvieron 
iguales: Layda Sansores en primer 
lugar, Eliseo Fernández en segundo 
y Christian Castro Bello en tercero. 
–informó la periodista- Tras darse a 
conocer lo anterior, Eliseo Fernández 
dijo que continuaría su pugna y 
esperaría al fallo del TEPJF respecto 
a la anulación de la elección pues 
en el reconteo no se valoraron 
las irregularidades que, según él, 
estuvieron presentes durante el 
ejercicio democrático.

-Los esfuerzos del candidato de 
MC fueron en vano pues, el 14 de 
septiembre, el TEPFJ declaró válida 
la elección de Campeche luego 
de calificar como infundados los 
argumentos de quienes pretendían 
que se anulase. El magistrado-
presidente Reyes Rodríguez 
Mondragón explicó que, después 
de analizar los hechos y resultados 
de estos comicios, se identificó que 
solo el 1.5% de las casillas fueron 
anuladas. –expuso el analista- Los 
resultados oficiales tras el reconteo 
indicaron que Layda Sansores obtuvo 
139,503 votos, Eliseo Fernández 
133,627 votos y Christian Castro Bello 
129,120 votos.

-Ante los resultados desfavorables, 
el candidato de la alianza PAN-
PRI-PRD compartió un video en 
redes sociales en el cual reconocía 
su derrota para dar certidumbre y 
seguridad a Campeche, así como 
también decía que era tiempo de dejar 
atrás las diferencia para trabajar en 
la reconciliación y que se dedicaría 
a trabajar para el desarrollo de 
Campeche. –intervino el editorialista
-Aunque es verdad que el candidato 
fue Christian Castro Bello, la 
verdadera derrota se la lleva 
Alejandro Moreno. De hecho, es 
una derrota doble pues, en primer 
lugar, falló como dirigente del PRI 
en la operación política realizada 
en Campeche al no reconocer que 
Eliseo Fernández era el abanderado 
ideal para la alianza PAN-PRI-PRD. 
Por pretender mantener control del 
gobierno campechano, Alejandro 

Moreno prefirió darle la candidatura 
a una persona de su confianza lo 
cual ocasionó que Eliseo Fernández 
abandonara el PAN para ser candidato 
del MC. –sostuvo el político- Además, 
falló como dirigente por la excesiva 
presencia que tuvo en Campeche 
durante la campaña pues propició que 
se viera afectada de manera negativa 
la imagen de Christian Castro Bello.

- Dijiste que fue una derrota doble, ¿no 
es así? ¿Desde qué otra perspectiva 
consideras que falló el dirigente 
nacional del tricolor? –le preguntaron 
al político

-Creo que también falló mientras 
fue gobernador pues los resultados 
que logró durante su administración 
no fueron suficientes para que la 
ciudadanía le reiterara su confianza 
al tricolor. Recordemos que Alejandro 
Moreno fue gobernador de Campeche 
durante el sexenio que acaba de 
concluir, pero pidió licencia luego de 
casi 4 años en el poder para buscar 
la presidencia nacional del PRI. Ni él 
ni su suplente, Carlos Aysa, tuvieron 
un desempeño que le permitiera al 
PRI afianzarse otro sexenio en el 
poder. –respondió el político- Por 
ser responsable del último gobierno 
priista en Campeche y de la dirigencia 
del mismo partido, Alejandro Moreno 
parece ser el principal responsable 
de que el tricolor haya perdido 
la gubernatura campechana por 
primera vez en la historia.

-Eliseo Fernández también publicó 
un video en el cual reconocía que los 
resultados no le fueron favorables 
y aseguraba que continuaría 
trabajando por Campeche, aunque 
no tuviese cargo público. De igual 
manera, celebró el crecimiento que 
tuvo MC en la entidad durante las 
últimas elecciones e hizo un llamado 
a mantener el crecimiento del 
movimiento. Finalmente, agradeció a 
líderes nacionales del MC y les ofreció 
apoyo a los presidentes municipales 
electos de su partido.

-Gracias a la candidatura de Eliseo 
Fernández, Campeche es uno de los 
estados en los cuales creció más 
MC durante las últimas elecciones. 
Aunque el resultado no les fue 
favorable, éste está lejos de ser 
una derrota pues se posicionaron 
como segunda fuerza en la entidad. 
-reflexionó la empresaria- Hasta se 
llevaron la alcaldía de la capital con 
la nueva presidenta municipal Biby 
Rabelo de la Torre.

-Por su parte, Layda Sansores publicó 
un video el 14 de septiembre en el 
cual se le veía a ella, a sus familiares 
y a su equipo cercano celebrar el 
fallo del TEPJF. Sin perder tiempo, 
al día siguiente tomó protesta 
como gobernadora en el recinto 
legislativo del Estado de Campeche 
ante un público reducido por la 
pandemia, en el cual se encontraba 
el dirigente nacional de Morena y el 
nuevo secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López. –hizo saber el 
consultor- Posteriormente, se dirigió 
a la Plaza de la República para dar un 
discurso a la ciudadanía, en el cual 
no faltó un agradecimiento para el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador pues, según la gobernadora 
campechana, le debe la victoria por la 
confianza que le dio.

-Creo que hablo por todos cuando 
digo que le deseamos mucho éxito al 
gobierno de Layda Sansores, el cual da 
inicio a una nueva etapa en la historia 
política campechana. Seguramente 
construirá grandes resultados pues 
la nueva gobernadora tiene buena 
relación con el presidente López 
Obrador, además de que cuenta con el 
respaldo de miles de campechanos. 
Con un escenario factible para un 
gobierno exitoso, podemos esperar 
que en los próximos 6 años impere 
la paz, la estabilidad y el progreso en 
Campeche. –concluyó el editorialista.

BIBY RABELO DE LA TORRE, 
NUEVA PRESIDENTA 

MUNICIPAL.
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OPINIÓN OPINIÓN 

Parece que sucedió ayer, pero 
ya pasaron 20 años desde que 
me tocó narrar a través de los 

micrófonos de Radio Fórmula lo que 
sucedía en la mañana del martes 11 
de septiembre de 2001.

En aquel entonces se transmitía 
mi programa a través de las 
frecuencias 104.1 FM y 1500 AM, 
de lunes a viernes, de 6 a 10 de la 
mañana.

Ese día me acompañaban en la 
cabina el entonces director general 
de El Economista, el inolvidable 
Luis Enrique Mercado, quien hace 
algunos meses perdió la batalla 
ante el COVID-19, el analista 
económico Antonio Castro Quiroz 
y el periodista financiero Víctor 
Sánchez Baños.

El programa empezó y los cuatro comentábamos las 
noticias de ese día sin imaginar que en unos minutos 
cambiaría la historia.

Aproximadamente a las 7:50 horas (Centro) un asistente 
me dio una nota que me enviaba Francine Sarrapy, la 
productora del programa, que decía: “Un avión se estrelló 
contra el WTC”.

Interrumpí la conversación que sosteníamos y leí al aire 
el contenido de la nota. Creyendo que se trataba del WTC 
de la Ciudad de México ubicado sobre la Avenida de los 
Insurgentes Sur, expliqué que no teníamos más información 
al respecto y especulamos que probablemente se trataba 
de un avión que por algún motivo u otro no supo librar la 
torre de 50 pisos que quedaba a unos cientos de metros 
de distancia de la ruta de aproximación aérea hacia el 
Aeropuerto Internacional de la CDMX.

Mientras conversábamos buscábamos más información 
en nuestras laptops y en la televisión que teníamos en el 
estudio.

En eso andábamos cuando Francine me dijo que era el WTC 
de la ciudad de Nueva York. No eran aún las 8:00 horas 

e informé que no era el WTC de la 
CDMX, sino el de Nueva York.

En ese momento no sabíamos 
qué estaba pasando. En la TV 
sintonizamos CNN y en la pantalla 
pudimos ver el humo que salía de la 
Torre Norte del WTC y repeticiones 
del momento en que el vuelo AA11 
se estrelló a las 7:46 horas, las 8:46 
en Nueva York.

Durante los siguientes minutos 
Luis Enrique, Toño, Víctor y yo nos 
limitamos a informar lo que hasta 
ese momento se sabía del asunto 
y especulamos que probablemente 
se trataba de un accidente en 
vista de que no imaginábamos 
que pudiera tratarse de un ataque 
terrorista.

Exactamente a las 8:30, Víctor 
exclamó: “¡Se acaba de estrellar otro avión!”.

Justo en ese momento yo estaba viendo la pantalla de mi 
PC y no la de la TV y por eso, al escucharlo, le pregunté si 
estaba seguro de ello, que si no se trataba del avionazo 
contra la Torre Norte visto desde otro ángulo. “¡No, es otro 
avión!”, respondió. Y tenía razón, él vio cuando el vuelo 
UA175 chocó contra la Torre Sur del WTC.

Al ver que eran dos los aviones que se estrellaron contra el 
WTC, no nos quedó más que aceptar que era muy probable 
que fuera un ataque terrorista, lo cual se confirmó minutos 
después, a las 8:38, cuando se informó que un tercer vuelo, 
el AA77, se había estrellado contra el Pentágono, sede del 
Departamento de la Defensa, en Arlington (Virginia).

Ese día mis compañeros y yo estuvimos informando y 
comentando hasta las 15:00 horas sobre lo que ocurría en 
EEUU.

Al concluir el programa sabíamos que los eventos de ese 
día iban a cambiar la historia y transformar nuestras vidas 
y las de miles de millones.

Nunca imaginamos qué tanto y de qué tantas maneras.

9/11/2001: 
Algo de lo que viví y recuerdo

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
@ruizhealy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Los eventos ocurridos el 11 de septiembre 
de 2001 iban a cambiar la historia y 
transformar nuestras vidas y las 

de miles de millones de personas.
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OPINIÓN 

¡Salió el Buey! ¿Ven que sí funciona el 
canto? Estuvo tranquilito diciembre, 
enero… junio y que se atora junio, julio, 

agosto… Salta el INE a alisar el terreno, 
por si acaso; pero ya en septiembre 
tenemos nuestra flamante Ley Federal 
de Revocación de Mandato (RM).

Hace menos de 10 días escribía el 
artículo anterior, que salió el día 7 de 
septiembre y comentaba la dificultad 
de darle la importancia adecuada a este 
tema entre la palabrería e intenciones 
de políticos/as y gobernantes que 
en ello se y nos distraen y la enorme 
dificultad que aún conserva la ley para 
dar acceso directo a la ciudadanía 
a tomar decisiones sobre temas 
públicos que verdaderamente le sean 
relevantes.

En efecto, luego de meses de descuidar 
la faena, los/as senadores sacaron 
prontito una propuesta de ley y cuatro 
días después ya la cámara de diputados 
la había pasado sin objeción alguna. 
Y apenas ayer, ya la publicó el Diario 
Oficial, con lo cual en menos de 15 días, 
ese buey salió de la barranca. A eso me 
referí la semana pasada y comentaba 
que me los imaginaba cantando a coro 
y haciendo lo que les pagamos por 
hacer y que habían desatendido por 
tanto tiempo. ¿Y qué creen? Que ya lo 
estaban haciendo.

Reitero que yo en lo personal considero 
a la RM uno de los Mecanismos de 
Participación Ciudadana (MPC) menos 
útiles para el fin de fortalecer a la 
ciudadanía, aunque más emocionantes 
ante un escenario como el actual, con 
la mitad de la población respondiendo 
positivo o muy positivo a la valoración 
del Presidente. Y es que lo elegimos 
para estar 6 años (eso es lo simple) y en 
ellos darnos resultados en desarrollo y 
bienestar (eso es lo complejo); además 
de que él (solito) se comprometió a 

varios anhelos añejos que compartimos 
la mayoría de quienes amamos México, 
y algunos/as aún esperamos que 
empiecen a pasar esos y los otros 
logros.

En mi opinión, si un Presidente falla, debe 
corregir mientras tenga tiempo y pagar 
cuando el error sea por incompetencia 
y/o por intenciones ajenas al bien la 
gente a la que sirve. Mal hacemos al 
contratar a un funcionario para dejarlo 
ir sin problema cuando falle; sí, ya sé 
que lo hemos hecho en decenas de 
ocasiones, pero el resultado apoya mi 
posición. No considero funcional darle 
menos tiempo que el pactado a través 
del voto, ni veo en la pérdida del cargo 
sanción adecuada si realmente nos 
falla.

Pero es un MPC, que al fin se puede 
usar en el ámbito federal, y aunque 
llegue a ser tan desatendido o ineficaz 
como lo fue la Consulta Popular 2021, 
sirve que se instale y empiece a generar 
una visión distinta de lo que podemos 
hacer desde la ciudadanía con la 
democracia directa. Ya encontraremos 
temas auténticos y ejercicios idóneos 
para una segunda ocasión.

Bueno, el caso es que al fin los/as 
congresistas federales hicieron lo que 
debieron desde junio. Y ahora podemos 
revisar cómo lo hicieron y calificar su 
trabajo; entender si están dotando de 
un instrumento para la ciudadanía o 
atendiendo a una lógica política ajena a 
lo que nos importa y sirve.

Espero haber dejado a la vista las 
dificultades enormes para que la 
revocación de mandato realmente sea 
un ejercicio de la ciudadanía que lo 
desee ejercer, dadas las condiciones 
que esos/as mismos congresistas 
habían puesto en la Constitución en 
2019. Uno de los cuales es que tendrían 

¿SE LE REVOCA O SIGUE O QUÉ?
Yucatán las compone, pero aún no canta

Por: Jorge Valladares Sánchez * 
dr.jorge.valladares@gmail.com 

@DrJValladares en Twitter 
@dr.jorge.valladares en Facebook 
Dr. Jorge Valladares en Youtube 
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que solicitarlo cerca de 3,000,000 de 
conciudadanos/as para el caso federal, 
y para estados como Yucatán, más de 
150,000.

La nueva ley, empieza mal, justificable, 
pero innecesariamente mal, pues la 
hicieron Federal, pudiendo ser General. 
Me explico, significa que todo lo que 
hicieron en esos 15 días es sólo para 
que si ese montón de gente quiere 
promover la Revocación de Mandato lo 
haga para el Presidente de México, pero 
nada tiene que ver con ninguno de los 
gobiernos locales, que sí están incluidos 
en la Constitución. Si ya estaba la bola 
en juego, ¿qué les costaba batearla 
bien, como diría conocido funcionario 
público?

Los transitorios de la reforma que dio 
vida a la RM le dieron seis meses a los 
congresistas federales para hacer esta 
ley, que al fin salió (a los 9) y 18 a los 
congresos estatales para cambiar sus 
constituciones, lo cual sigue esperando 
en la gran mayoría de los casos. Y para 
el caso de los poquitos estados que ya 
tenían este MPC entre sus leyes, les dio 
el mismo tiempo para armonizar con lo 
dispuesto en la Constitución; cosa que 
tampoco está pasando aún.

En el caso de Yucatán, en marzo de 
2019, me tocó vivir la inesperada e 
inicialmente alentadora noticia de que 
el Congreso haría una reforma en pro 
de los MPC. Unos meses antes nos 
habíamos reunido 75 especialistas 
de todo el País para crear lo que se 
denomina desde entonces el Modelo de 
Ley Integral de Participación Ciudadana, 
que puedes bajar en el sitio web del 
IEPAC Yucatán. A nuestros diputados/
as de ese momento (y en muchos 
otros estados) les hicimos llegar con 
entusiasmo tal documento, en el que 
describíamos una forma de regular 19 
MPC con una visión amplia, para enfocar 
la participación de la ciudadanía como 
una auténtica política de estado. De 
allí podría cada cual tomar los que se 
adecuaran a sus circunstancias.

Por algunas horas, mi equipo y yo, 
alucinamos poder explicarles todo lo 
analizado, la revisión de todas las 33 
legislaciones que habíamos realizado, 
la forma de visualizar la educación 
cívica y la participación ciudadana como 
prioridad cotidiana y las elecciones 
como un efecto periódico de ellas… 
Poco duró; delirio al fin, unas horas 
después, leímos que el punto fue 
únicamente añadir en la Constitución 

Estatal la RM, para mal sumarse a los 3 
MPC existentes desde años antes.

A pesar de la decepción, y de que esa 
canción en particular no me gusta, 
revisamos con detalle la letra y resultó 
francamente poética, comparada con las 
versiones de otros estados y la entonces 
inexistencia federal. El estribillo decía 
(y dice):  “D.- La revocación de mandato 
de los representantes populares 
electos”; con lo cual se habría la 
posibilidad de aplicarlo a “presidentes 
municipales, regidores y síndicos”, así 
como a “diputados locales” a partir de 
septiembre de 2021 (¡sí, ahora, eah!) 
y por supuesto para el “Gobernador 
Constitucional del Estado”, pero a 
partir de octubre de 2024, cuando 
acabe el actual. Y hermosamente todo 
quedaba a cargo de definirse en la ley 
reglamentaria y llevarse a cabo por el 
IEPAC.

Y ya. Era sólo el estribillo, que sonaba 
bien, pero daba un plazo de ¿adivinen?... 
180 días para hacer las adecuaciones a 
la ley de 2016, que sigue intacta hasta 
el día de hoy, habiendo transcurrido ya 
cerca de 30 meses. Así que, volvemos 
a las canciones que no nos fallan, las 
de las niñez, y decimos, que de los 18 
que tenían, de los 18 que les daban (los 
federales), ya no’más les quedan 9, 9, 9, 
9; pero de los 6 que ellos/as se dieron, 
ya llegaron hasta 30, y la cuerda no 
revienta, enta, enta…

El buen Cantinflas, 
para algunos/as 
autor honorario de 
la pregunta de la 
Consulta 2021, se 
habría dado cuenta de 
que a la pregunta de 
la RM, en caso de que 
participe el 40% y gane 
el SÍ, le seguiría una 
consulta popular con 
la pregunta: Sí ¿Qué?...
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Tema complejo para ciudadanos/as que de 
buena fe quisieran que suceda. Que se aleja 
más ante la falta de cumplimiento de la gente 
a la que le pagamos (y mucho) para que haga 
la parte inicial, la ley, y de preferencia que 
la haga pronto y bien. Pero, si ni sus propios 
plazos cumplen, que nos abran el camino 
para despedirles es tentador; lástima que 
con su propio incumplimiento nos lo cierren. 
Insisto, aunque en Yucatán suene bien que 
podríamos hacerlo con toda persona a la 
que elijamos a partir de ahora, me suena a 
poco como consecuencia por no cumplir, 
aunque en la ley lo disfracen diciendo que es 
por “perdida de la confianza”. 

También reitero el título de la semana 
pasada, la Revocación de Mandato NO Va, 
y si alguien quiere que suceda, tendrá qué 
llevarla por el camino sinuoso, accidentado 
y agreste que nos han escrito, nuestros 
compositores nacionales y locales. Deseo 
éxito a quien, desde la ciudadanía, lo intente, 
y me pongo a disposición, si en algo puedo 
ayudar, por pura solidaridad, y bajo el 
precepto que he compartido: nadie sabe lo 
que tiene hasta que lo usa; y nos merecemos 
usar todos los MPC hasta descubrir lo que 
tenemos en cada uno de ellos.

Quien sí quiera que se revoque el mandato 
al Presidente de México, le sugiero tomar en 
cuenta, desde el principio del intento, que la 
Constitución en otro artículo (84) también 
establece que “En caso de haberse revocado 
el mandato del Presidente de la República, 
asumirá provisionalmente la titularidad del 
Poder Ejecutivo quien ocupe la presidencia 
del Congreso; dentro de los treinta días 
siguientes, el Congreso nombrará a quien 
concluirá el período constitucional. En ese 
período, en lo conducente, se aplicará lo 
dispuesto en los párrafos primero, segundo, 
quinto y sexto”. Hay que leer esos parrafitos, 
digo, más vale.

Si alguien lo intenta promover para fines 
partidistas o de imagen personal, retiro el 
ofrecimiento. Pero sí le dejo el tip de que 
lea todo el texto de la ley, pues entre otras 
linduras generaría silencio de todos los 
personajes políticos, durante el proceso 
completo de RM, desde la convocatoria 
hasta el día de la votación. Y no sé si eso 
resulte en favor de lo  deseado, digo, si 
vamos a cumplir la ley, je.

En fin, algunas cosas se van aclarando. 
¿Deveras? Sí. Luego del único debate 
considerable sobre el sentido de la pregunta, 
ya tenemos el texto que en su caso se usaría 
para el caso federal. Pero… ¿No ya estaba 
claro en la Constitución? Sí, pero en estos 
terrenos nada es cierto hasta que se vuelve 
decreto. Y la pregunta sería:

¿Estás de acuerdo en que a Andrés Manuel 
López Obrador, Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato 
por pérdida de la confianza o siga en la 
Presidencia de la República hasta que 
termine su periodo?

Sí. Leíste bien. Esa sería la pregunta, ya no 
hay vuelta atrás. Los congresistas acordaron 
ya ni preguntarle a la SCJN, pues ya vieron 
cómo se las gastan también. 

Veamos… La Constitución dice que la RM es 
“el instrumento de participación solicitado 
por la ciudadanía para DETERMINAR la 
conclusión anticipada en el desempeño del 
cargo a partir de la pérdida de la confianza. O 
sea que la pregunta debió ser simplemente: 
¿Estás de acuerdo o no en que a … se le 
revoque el mandato por pérdida de la 
confianza.

El buen Cantinflas, para algunos/as autor 
honorario de la pregunta de la Consulta 
2021, se habría dado cuenta de que a 
esta pregunta de la RM, en caso de que 
participe el 40% y gane el SÍ, le seguiría una 
consulta popular con la pregunta: Sí ¿Qué?, 
como humorísticamente lo ha hecho notar 
también el equipo de Paco Almaraz, en su 
Terapia Intensiva.

Pero, no cunda el pánico, eso sí lo 
descompusieron y compusieron nuestros 
creativos senadores/as, dando opciones: 
1. Que se revoque, 2. Que siga; y añadirían 
algunos profesores ortodoxos de la opción 
múltiple, 3. Ni lo uno ni lo otro, sino todo lo 
contrario, 4. Ninguna de las anteriores.

Cantinflas diría que “no hay derecho, chato”. 
Sí hay, pero en efecto, todavía está chato.

-------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en 
Derecho.

¿Estás de acuerdo en que a Andrés Manuel 
López Obrador, Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato por 
pérdida de la confianza o siga en la Presidencia 
de la República hasta que termine su periodo?
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“Ningún Estado tiene derecho a someter a 
otro país”, dice AMLO y exige a USA levantar 
el bloqueo contra Cuba. Es la intención 

enfrentarnos con la administración de Biden? 
Resulta una inaceptable ocurrencia? Con qué 
derecho el presidente de mi país se atribuye el 
derecho de invitar a un personaje que representa 
a un régimen represor a presidir la ceremonia de 
nuestra independencia y obligar a que nuestras 
Fuerzas Armadas le rindan honores? 

No es obligadamente necesario estar informado a 
distancia de lo que ocurre en Cuba muchos hemos 
tenido la oportunidad de estar en aquella nación 
masacrada por los abusos de Batista, de los 
hermanos Castro, de la extinta Unión Soviética y 
ahora de Díaz Canel, para constatar el agravio, el 
despojo, la miseria con que se sobrevive en la isla. 

Miles han muerto en el intento de abandonar 
a su propia patria para buscar dignidad. Otros 
han sido torturados y asesinados en mazmorras 
como presos políticos. No tienen posibilidad de 
manifestación, de expresión, de asociación, de 
tránsito, de garantías individuales, vamos les 
han arrancado el privilegio de pensar, decidir y 
actuar porque si no están aliados a un comunismo 
anacrónico son enemigos del Estado. 

Cuba disfrazada de una romántica revolución 
que deja como testimonio la traición de Fidel al 
Che Guevara por la patología de la ambición. Que 
se prestó a venderse a la URSS por capricho de 
Fidel al no recibir atención a las condiciones que 
deseaba imponer a Washington y convertir a la 
isla en un satélite nuclear de los soviéticos por los 
intereses personales de Castro. Un gobierno y Estado aliado 
a los venezolanos Chavez y Maduro para el trasiego de 
droga y armas y así fue exhibido entre otros el ex ministro de 
Relaciones Exteriores Roberto Robaina González (incluso el 
mismo Castro lo expulsa del cargo y partido cuando estalla 
el escándalo internacional). 

La Cuba injerencista que exporta guerrillas para 
desestabilizar a otras naciones. La Cuba que invadió a Angola 
conocida como operación Carlota y que guardó silencio ante 
la condena mundial. 

Ese es el gobierno que representa Díaz Canel, que defiende 
AMLO y nos lo impone en una ceremonia, la nuestra, la de 
todos los mexicanos, nuestra independencia, para cumplir 
con sus compromisos con el Foro de São Paulo. 

El presidente invitado desde el poder 
no necesita a Batista para prostituir a 
sus connacionales, la población se ve 
obligada a un mercado negro con los 
turistas para obtener cigarrillos, un par 
de medias o toallas sanitarias. 

La imagen de Cuba es una foto bien 
tomada en los 50s del siglo pasado y 
ahí quedaron congelados, recibiendo 
vales para canjearlos por papel de 
baño o un trozo de carne. Duele decirlo 
y aceptarlo pero el presidente de mi 
país da vergüenza y nos hace sentir 
humillados a sus caprichos. 

Soldados venezolanos desfilaron hoy en la CDMX gritando 
“viva Maduro”. El bloqueo de Estados Unidos a Cuba tiene 
una razón histórica y poderosa, Castro estaba orillando al 
mundo a una conflagración nuclear además de ahorcar 
geográficamente al bloque norteamericano (Mexico, USA y 
Canadá) haciendo un semicírculo desde Cuba, con Nicaragua 
y China. Todo patrocinado por la URSS. 

AMLO y Ebrard le están buscando pleito a Biden y eso en 
nada nos conviene. López Obrador no tiene la estatura para 
condicionar la seguridad nacional a sus caprichos. 

Al tiempo pero se irá quedando solo como este 15 de 
septiembre en donde por muy gritón en Palacio únicamente 
recibírá el eco del concreto del zócalo.
----------------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2

INACEPTABLE
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Tras asistir como invitado 
de honor al Desfile Militar 
por el 211 Aniversario de la 
Independencia, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, presidente de Cuba, 
y el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, sostuvieron un 
encuentro privado en Palacio 
Nacional, informó la cancillería 
de Cuba en su cuenta oficial de 
Twitter.
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Palabras duras de López Obrador hacia Estados 
Unidos. Elogios desmedidos al sistema cubano, en 
presencia del presidente de ese país, Miguel Díaz-

Canel, en una fecha simbólica para los mexicanos: 16 de 
septiembre.
Al tabasqueño no parece importarle la ausencia de 
libertades en la isla. Lo tiene sin cuidado el hecho de que 
el pueblo de Cuba no tiene más opción de gobierno que el 
partido comunista de hace seis décadas.

Ni una palabra en el discurso del mandatario mexicano 
sobre las manifestaciones del 11 de julio. Ni una línea a la 
represión y las desapariciones que se reportaron, luego de 
que los inconformes protestaron en las calles.

Nada tampoco sobre el encarcelamiento de opositores 
que salieron a la calle a reclamar ¡libertad!, libertad de 
movimiento, libertad de credo, libertad de expresión, 
libertad de elegir a las autoridades. ¿Eso quiere el 
Presidente para México? ¡Aguas!

Va textual una parte de lo que dijo el presidente López 
Obrador en su discurso, al pedir “respetuosamente” a Joe 
Biden levante el embargo a Cuba. 

“Se ve mal que el gobierno de Estados Unidos utilice el 
bloqueo para impedir el bienestar del pueblo de Cuba con 
el propósito de que éste, obligado por la necesidad, tenga 
que enfrentar a su propio gobierno. 

“Si esta perversa estrategia lograse tener éxito —algo 
que no parece probable por la dignidad a que nos hemos 
referido—, se convertiría en un triunfo pírrico, vil y 
canallesco. En una mancha de ésas que no se borran ni 
con toda el agua de los océanos…

“Podemos estar de acuerdo o no con la Revolución Cubana 
y con su gobierno, pero el haber resistido 62 años sin 
sometimiento es una indiscutible hazaña histórica”.

Al Presidente se le olvidó mencionar, obvio, que hoy por 
hoy Estados Unidos es el principal proveedor de medicinas 
y alimentos en la isla.

El hecho de dar a Díaz-Canel la calidad de invitado de 
honor y cederle la palabra durante la celebración de la 
Independencia, es una señal hostil hacia el presidente 
Biden. 

Lo es también culpar exclusivamente a la Unión Americana 
de la falta de bienestar en Cuba.

En su discurso, el Presidente de México asumió como 
propios los argumentos de un régimen que no ha logrado 
llevar a su pueblo al “paraíso comunista” que prometió 
desde 1959.

¿Cuál es la apuesta de López Obrador frente al presidente 
Biden? ¿Qué busca al endurecer el tono?

Habla el excanciller Jorge Castañeda: “No creo que busque 
nada. Es su estado natural. Es lo que siempre ha creído. Se 
siente cómodo. Es un gran admirador de Fidel Castro y de 
la Revolución Cubana. 

“Se cuidaba con Trump. Ahorita siente que ya no se tiene 
que cuidar. Tiene agarrado a Biden de los h… con el tema 
de los migrantes. Es procubano. La gente no lo entiende.

“Biden va a aceptarle todo mientras no deje entrar a los 
migrantes. Lo demás no le importa. Los senadores cubanos, 
los senadores republicanos pueden empezar a patalear. 
Pero sólo ellos: Menéndez, Rubio, Cruz, Salazar…”.

La misma pregunta le hicimos a la periodista Beatriz Pagés, 
una de las cabezas de la organización Sí por México. Nos 
dijo: 

“Vamos a ver cómo le cae tanto ladrido a Estados Unidos. 
Es evidente que está más interesado en los reflectores que 
en la política fina para destrabar el bloqueo”.

Con esto, agregó, “está colocando a México en medio de 
una lucha de potencias. Muy peligroso”.

El político y abogado del PRI, Héctor Yunes, reaccionó 
también al discurso de López Obrador.

“Escoja mejor a sus enemigos, señor Presidente. Pelearse 
con EU por defender a un gobierno repudiado por su propio 
pueblo es una mala apuesta diplomática”, resumió.

Tan a gusto se siente con el tema que López Obrador 
insistió en que Cuba merece el “premio de la dignidad”, y 
que la isla debe ser considerada como “la nueva Numancia” 
por su ejemplo de resistencia. Propone, incluso, que sea 
declarada Patrimonio de la Humanidad.

¿Qué pasó en Numancia, pueblo de Castilla, que desafió el 
poderío de Roma?

Cito a Wikipedia: “La ciudad se rindió en el verano de 133 
A.C., tras once meses de aislamiento. El hambre había 
diezmado a la población, que, según la leyenda, se alimentó 
de carne humana. Muchos numantinos prefirieron poner 
fin a sus vidas y a las de sus familias antes que caer en 
manos de sus enemigos. El resto pasó a la esclavitud”.

¿Por qué será que muchos cubanos prefieren arriesgar su 
vida en frágiles balsas para llegar a otros países, en busca 
de una vida más digna? Les dejo la pregunta.

Elogios a la tiranía
Por Francisco Garfias
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“¡Viva la democracia!” fue una de las arengas que 
lanzó el presidente Andrés Manuel López Obrador 
en el Grito de Independencia del miércoles. No es 

la primera vez que el mandatario hace un elogio de 
la democracia. Parte central de su discurso ha sido 
pedir “que el pueblo decida”.

Suena extraño para un demócrata tener como 
invitado de honor en la principal ceremonia cívica 
para los mexicanos al presidente de un país que tiene 
un sistema político de partido de Estado y en el que 
las elecciones son una simulación, muy a semejanza 
de lo que pasaba en México en los tiempos de la 
hegemonía priista. Me refiero a Miguel Díaz-Canel, 
presidente de Cuba, quien pronunció un discurso en 
el Zócalo, previo al desfile del 16 de septiembre.

Tomemos, como ejemplo de la “democracia” cubana, 
los resultados de los comicios para gobernadores y 
vicegobernadores celebrados en la isla el 18 de enero 
de 2020, organizados en el contexto de la reforma de 
2019 a la Constitución.

“Reflejo de un ejercicio legítimo de votación, los 
delegados a las Asambleas Municipales del Poder 
Popular, constituidos en colegios electorales, 
eligieron estos cargos a propuesta del presidente de 
la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez”, se puede 
leer en la página del Consejo Nacional Electoral.

Allí mismo puede uno ver los resultados de las 
elecciones, provincia por provincia. Los porcentajes 
de votación para los candidatos a gobernadores 
fluctúan entre 94.73 y 99.85% y a vicegobernadores, 
entre 93.67 y 99.68 por ciento.

La última vez que Cuba celebró una elección real 
–o, por lo menos, pluripartidista y competida– fue 
en 1948. Esa vez, el candidato de Partido Auténtico, 
Carlos Prío Socarrás, obtuvo 45.8% de los votos 
contra 30.3% de Ricardo Núñez, del Partido Liberal, y 
Eduardo Chibás, del Ortodoxo.

Pese a haber quedado en tercer lugar, Chibás 
fue la sorpresa de las elecciones, impulsado por 
simpatizantes jóvenes, entre los que se encontraba 
un estudiante de derecho llamado Fidel Castro. Se 
pensaba que se beneficiaría electoralmente cuando 
muchos de sus seguidores alcanzaran la mayoría de 
edad y que eso lo llevaría a la presidencia en 1952.

Implacable denunciador de la corrupción, Chibás 
protagonizó una polémica cuando no pudo sostener 
una acusación contra un funcionario del gobierno de 
Prías. Ante la imposibilidad de encontrar pruebas de 
sus dichos, se suicidó en 1951.

Para entonces, ya había comenzado la efervescencia 
electoral. El expresidente Fulgencio Batista anunció 
su candidatura. Por el oficialismo destacaba 
el canciller Carlos Hevia y por los ortodoxos, el 
sociólogo Roberto Agramonte, sucesor natural de 
Chibás. Viendo que era imposible ganar, Batista dio 
un golpe de Estado, cuando faltaba un semestre para 
que terminara el gobierno de Prío, acusando a éste de 
fraguar un fraude electoral.

La dictadura de Batista acabó con la democracia 
cubana, cosa que se mantuvo luego del triunfo de 
los revolucionarios encabezados por Castro. Tanto 
Hevia como Agramonte –efímero canciller del nuevo 
régimen– vivieron el resto de su vida en el exilio.

Para un presidente que alaba la democracia, como 
Andrés Manuel López Obrador, la invitación a Díaz-
Canel resulta una enorme contradicción.

El tabasqueño parecía estar siguiendo el libreto del 
viejo PRI, en el que México apoyaba a Cuba para no ser 
avasallado por Estados Unidos. Pero ya no son esos 
tiempos. Para Washington, la presencia en México 
del líder cubano habrá parecido una excentricidad 
más que una molestia real.

Al condenar el embargo comercial contra la isla 
–“bloqueo”, le llamó–, López Obrador calcó la vieja 
retórica que siempre deja de lado que esa política 
estadunidense es una de las razones por las que el 
Partido Comunista sigue en el poder.

Y decir que las protestas que se vivieron este 
verano en la isla son parte de un plan malévolo para 
“enfrentar al pueblo de Cuba con su gobierno” fue 
una auténtica bofetada a quienes allá luchan por la 
democracia, como aquí lo hizo López Obrador durante 
los años del autoritarismo priista.

No creo que haya un foco rojo en la relación de México 
con Estados Unidos por ese tipo de desplantes. Pero 
si éstos se acumulan, quién sabe.

Escogiendo amigos
Por Pascal Beltrán del Río
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Debido al impacto económico por 
la pandemia del Coronavirus, 
que derivó en afectaciones 

en las cadenas de suministro de la 
industria de la construcción y, con ello, 
la demora el inicio de algunas obras 
de infraestructura, así como retrasos 
en los trámites administrativos ante 
instancias del Gobierno federal, fue 
pospuesta para el próximo mes de 
noviembre la entrada en operaciones 
la nueva ruta de transporte “Va y Ven”, 
que unirá a más de 129 colonias que 
colindan con el Anillo Periférico de la 
capital yucateca, informó el Instituto 
de Movilidad y Desarrollo Urbano 
Territorial (Imdut).

No obstante, la dependencia estatal 
precisó que la construcción de la 
infraestructura que se requiere para 
dicho proyecto avanza a buen paso y 
los trámites que se tienen que hacer 
ante algunos organismos federales, 
como el Banco Nacional de Obras y 
Servicios Públicos (Banobras), para la 
administración de los recursos que ya 
están en orden, pero reiteró que dicha 
ruta no entrará en funcionamiento 
este verano, sino hasta noviembre 
próximo.

El Instituto indicó que, aunque 
se tenía previsto que este nuevo 
servicio de transporte público 
arrancara en el verano de este año, 
las condiciones meteorológicas, que 
han generado fuertes lluvias desde 
mediados del mes de mayo pasado 
también contribuyeron en el retraso, 
en un principio, el inicio de las obras 
necesarias.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

La Ruta “Va y Ven” arrancará
en noviembre:  Imdut

CALIENTAN MOTORES
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LA INFRAESTRUCTURA INDISPENSABLE PARA 
INICIAR OPERACIONES DE LA RUTA “VA Y 
VEN” SE ENCUENTRA EN ETAPA DE DETALLES 
FINALES PARA GARANTIZAR LA SEGURIDAD DE 
LOS PEATONES Y DE QUIENES HARÁN USO DE 
ESTE SERVICIO.

Ante ello, el Imdut remarcó la importancia de que toda la 
infraestructura que se requiere para la operación de esta 
nueva ruta esté totalmente lista, porque eso representa la 
seguridad de los peatones y de quienes harán uso de este 
servicio.

Además, el Instituto especificó que se registraron retrasos 
en los procesos normativos con Banobras, entre otras 
instancias del Gobierno Federal, para poder contar con 
los recursos y permisos, los cuales también ya fueron 
solventados.

De igual forma, se realizaron diversos trámites para dar 
cumplimiento a varias normativas, especificaciones 
técnicas y permisos solicitados por empresas 
paraestatales como Petróleos Mexicanos (Pemex) y la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), los cuales ya 
fueron complementados, añadió el Imdut.

Todo esto ha permitido que la construcción de la 
infraestructura como el caso de puentes peatonales, 
bahías, intersecciones, nuevas laterales, paseos 
peatonales, isletas de acenso y descenso, así como la 
instalación de 68 paraderos en el Periférico, entre otros ya 
tenga avances visibles.

Adicionalmente, se repavimentaron más de 10 kilómetros 
de las zonas más críticas del Anillo Periférico, lo cual 
además de beneficiar a los automovilistas que transitan 
por esa vía cotidianamente, también permitirá a la nueva 
ruta “Va y Ven” transitar de manera más segura.

DEBIDO AL IMPACTO 
ECONÓMICO POR 
LA PANDEMIA DEL 
CORONAVIRUS SE 
DEMORÓ EL INICIO DE 
ALGUNAS OBRAS DE 
INFRAESTRUCTURA, 
POR LO QUE LA NUEVA 
RUTA DE TRANSPORTE 
“VA Y VEN” ENTRARÁ EN 
FUNCIONES HASTA EL 
PRÓXIMO NOVIEMBRE.
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Yucatán y Campeche son estados 
hermanos, por lo que estarán 
trabajando en conjunto y de 

manera coordinada, por el bien de las 
familias yucatecas y campechanas, 
afirmó el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal, al acudir a la ceremonia en 
que Layda Sansores San Román 
rindió protesta como Gobernadora de 
Campeche.

Antes de ingresar al recinto del 
Poder Legislativo campechano, 
el mandatario yucateco indicó 
que ya tuvo una primera reunión 
con Sansores San Román, donde 
acordaron tener una buena 
coordinación, en específico en el 
tema de seguridad.

En ese sentido, el Gobernador 
señaló que, tanto para Yucatán como 
para Campeche, mantener la paz y 
tranquilidad en sus territorios es un 
tema de alta prioridad.

De igual manera, comentó que, desde 
hoy, los miembros de los gabinetes 
de ambas administraciones estarán 
explorando programas y acciones 
que puedan realizar en conjunto.

Finalmente, destacó que, por 
cuestiones geográficas, Yucatán, 
Campeche y Quintana Roo tienen 
que trabajar coordinadamente, como 
hasta ahora han hecho, para detonar 
las capacidades de la Península.

“Siempre lo hemos dicho: en Yucatán, 
este no es un tema de partidos 

políticos; cuando llegamos a gobernar, 
gobernamos para todos. Agradezco a 
Layda Sansores la disposición que ha 
tenido para que dialoguemos y así lo 
vamos a estar haciendo a lo largo de 
este tiempo”, concluyó.

Junto con Vila Dosal también 
asistieron a la ceremonia los 
secretarios de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández y de 
Economía, Tatiana Clouthier Carrillo, 
así como los Gobernadores de 
Quintana Roo, Carlos Manuel Joaquín 
González; Hidalgo, Omar Fayad 
Meneses, y Tabasco, Carlos Manuel 
Merino Campos.

OPINIÓN ESPECIAL 

Gobiernos de Yucatán y 
Campeche trabajarán de la 
mano: Mauricio Vila Dosal

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR DE 
YUCATÁN, MAURICIO 
VILA DOSAL ASISTIÓ A LA 
CEREMONIA EN LA QUE 
LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN RINDIÓ PROTESTA 
COMO GOBERNADORA DE 
CAMPECHE.
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OPINIÓN OPINIÓN

Van cien mil muertes en el sexenio y la violencia 
y la inseguridad siguen imparables. Este lunes 
pasado fue uno de los días con mayor número 

de asesinatos en el país: se cometieron 100, poco más 
de cuatro por hora, una muerte cada 14 minutos. El 
martes 7 de septiembre hubo 105 asesinatos y en los 
primeros trece días del mes, los homicidios sumaron 
mil 75. A nivel federal ya estamos en cien mil asesinatos, 
aproximadamente unos 100 diarios promedio durante 
cada día de lo que va del sexenio. Muchos más que en el 
mismo periodo en los gobiernos de Fox, Calderón o Peña 
Nieto.

Con todo, ése no es el mayor problema: mucho mayor que 
esta ola incontenible de crímenes es la impunidad con la 
que se cometen. Casi ninguno de los autores de esos cien 
mil asesinatos o de los 300 mil que se sumaron entre los 
sexenios de Fox, Calderón y Peña Nieto, o de los autores 
de decenas de miles de desapariciones, ha sido detenido 
y condenado. Nunca antes en la historia del país, matar 
había salido tan barato. Aquello de que la vida no vale 
nada, nunca ha estado tan vigente como hoy en día.

Mientras persista la impunidad se impone el 
empoderamiento de los grupos criminales. Y si la 
impunidad va acompañada de una política de contención 
y de no enfrentamiento, el empoderamiento criminal es 
mucho más notorio aún.

En este escenario se comenzó a aplicar, desde el 
miércoles pasado, la amnistía que ha otorgado el gobierno 
federal a cientos de personas encarceladas, unas 625 
aproximadamente en todo el país. Entre los liberados no 
estuvo el secuestrador Israel Vallarta, líder de la banda 
de Los Zodiaco, porque no se demostró que haya sido 
torturado y tiene varios procesos abiertos en su contra, 
acusado de distintos delitos. Vallarta, célebre por haber 
sido la pareja de Florence Cassez (liberada por fallas al 
debido proceso y por la fuerte presión diplomática del 
gobierno francés, no porque fuera inocente de los delitos 
de los que se la acusaba), como otros delincuentes, 
incluyendo algunos de los que cometieron los mayores 
crímenes década y media atrás, trató de liberarse 
argumentando, también, que ha pasado tanto tiempo de 
su detención y que aún no tiene condena.

Y es verdad, lo mismo que en muchos otros casos, pero 
lo cierto es que ésa es una estrategia legal a la que han 
optado muchos de estos personajes para tratar de así 
evadir la acción de la ley. El secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, anunció que Vallarta 
seguiría en la cárcel, dando así un giro de 180 grados 
a la tendencia que se había impulsado en Gobernación 
para la liberación de éste y otros personajes acusados 
de graves secuestros argumentando tortura o falta de 

condena judicial. Ojalá éesta comience a ser la norma y 
no la excepción.

Cuando se ejerce la justicia, las penas para estos sujetos 
pueden ser durísimas, por eso tratan de retrasarla todo 
lo posible. Esta misma semana uno de los responsables 
del secuestro y muerte de Fernando Martí, hijo del 
empresario Alejandro Martí, fue condenado a 542 años 
de prisión, por la pena acumulada de varios secuestros 
y asesinatos.

Otro caso en el que se brindó sentencia esta semana fue el 
del narcotraficante Vicente Carrillo Fuentes, condenado 
a 28 años de prisión. Había sido detenido desde el 2014. 
Apenas ahora se dictó sentencia. Vicente es el hermano 
de Amado Carrillo Fuentes, El Señor de los Cielos, el más 
importante capo del narcotráfico hasta su muerte, en 
1997, asesinado durante una operación estética por sus 
propios médicos, en una conjura interna del cártel que 
Amado encabezaba.

La sucesión de Amado Carrillo dividió a lo que era 
entonces el cártel hegemónico, con epicentro en Ciudad 
Juárez. El control se lo quedaron El Chapo Guzmán; El 
Azul Esparragoza y El Mayo Zambada. Hubo dos grupos 
que exigieron su lugar en la mesa de dirección de esa 
organización criminal. Unos fueron los Beltrán Leyva, los 
otros los hermanos de El Señor de los Cielos. La ruptura 
fue inevitable después de que uno de los hermanos 
Beltrán Leyva, apodado El Mochomo (cuyo hijo, por cierto, 
acaba de obtener una liberación anticipada) fue detenido 
por fuerzas federales (los Beltrán Leyva siempre 
dijeron que fue delatado por la gente de El Chapo) y que 
Rodolfo, el hermano menor de los Carrillo Fuentes, fuera 
asesinado junto con su esposa en un centro comercial 
en Culiacán. Los Beltrán, Vicente Carrillo y Los Zetas 
se unieron en una alianza para desafiar al Cártel de 
Sinaloa. Desde entonces, el proceso comenzó en 2004, 
la violencia desatada por la guerra entre cárteles ha sido 
incontenible.

¿Podría cambiar esto con una justicia mucho más rápida 
y expedita, con sentencias más duras como las que se 
aplicaron al secuestrador de Fernando o a Vicente Carrillo? 
Por supuesto que sí, en buena medida el que existan 
condenas y se haga justicia reduce el empoderamiento 
criminal y aumenta la percepción ciudadana de que se 
combate al crimen: los grupos se podrán fragmentar y 
seguir ejerciendo violencia, pero también es verdad que 
se debilitan. Hoy ni los Beltrán Leyva ni Los Zetas ni el 
Cártel de Juárez de los Carrillo Fuente son lo que eran, 
quedan remanentes de todos ellos, pero están lejos de 
ser cárteles tan poderosos como lo fueron en el pasado. 
Combatirlos y aplicar la justicia es imprescindible para 
hacerle frente al crimen, organizado o no.

La violencia, la justicia, la impunidad
Por Jorge Fernández Menéndez
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Aunque las 
regidoras del PRD 
se opusieron a la 

reducción del sueldo 
de los integrantes 
del Ayuntamiento de 
Oxkutzcab, el Cabildo 
aprobó la propuesta 
del alcalde Juan José 
Martín Fragoso, y un 
regidor sólo percibirá 
$10,000 a la quincena a 
diferencia de los $15,000 
que se recibían en la 
administración anterior.

En sesión extraordinaria 
de Cabildo también se 
propuso el tabulador 
para funcionarios 
y empleados del 
Ayuntamiento, que los regidores aprobaron 
por unanimidad. 

Al presentar el tabulador del empleado, 
el alcalde Juan Martín, recalco que no se 
basó en el anterior tabulador, debido que 
eran muy pocos los que ganaban bien. 

Un regidor durante las dos administraciones 
que encabezo Raúl Romero Chel, ahora 
diputado ganaban $15,000 pesos a la 
quincena, cuando en otros municipios del 
sur ganaban $9,000. 

Por lo que propuso al Cabildo mejorar el 
tabulador cada año, lo que se busca que el 
empleado tenga un buen sueldo, además 
de su espacio de trabajo, en estos tres 
años se buscara generar un Ayuntamiento 
funcional para la ciudadanía. 

También se puso a consideración el 
nombramiento de directores, subdirectores, 
coordinadores y coordinadores generales; 

la única objeción en el cabildeo fue de 
las regidoras perredistas Cinthia Mis 
Martínez y Kelly Patricia Pérez Pacheco, 
quienes expusieron su inconformidad en la 
reducción del sueldo del regidor, además 
de subdirecciones y subcoordinadores, así 
como el sueldo de los coordinadores que 
consideraron alto” 

Entre los puntos que trataron los ediles, 
estuvo la instalación del Consejo Municipal 
de Protección Civil que encabeza el director 
Juan Vela Gómez. 

Estuvieron presentes: Jessica Beatriz 
Vázquez Pérez, síndico municipal, 
Alan Enmanuel Torres Vera, secretario 
municipal y los regidores, Wilberth Cach 
Yah, Margarita del Rosario Murillo Peralta, 
María Isabel Pérez Campos, Ángel Ricardo 
Sosa, Chan, Ana Vanesa Pacheco Córdova, 
José Fernando Lugo Carrillo, Cinthia 
Araceli Mis Martínez y Kelly Patricia Pérez 
Pacheco.

OPINIÓN MUNICIPIOS

Se baja el sueldo el Cabildo de 
Oxkutzcab que preside Juan 

José Martín Fragoso 
Especial / La Revista 
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Umán define su rumbo como 
la Capital de las Industrias

El Ayuntamiento funcionará no 
solo como facilitador para el 
arribo de inversión, sino como 

plataforma de capacitación y mejora de 
mano de obra y procesos industriales, 
aseguró el alcalde umanense Gaspar 
Ventura Cisneros Polanco.

A fin de potencializar el desarrollo 
del municipio, Cisneros Polanco se 
reunió con directivos y representantes 
de las empresas que se encuentran 
establecidas en el corredor industrial 
a quienes dio a conocer el proyecto 
“Ciudad Capital de las Industrias”.

“Quiero que vean en mí un aliado que trabajará 
de manera permanente con ustedes como 
empresas que se encuentran establecidas en 
el municipio para lograr la ciudad que siempre 
hemos soñado, que no es otra, que una ciudad 
ordenada, y con opciones de crecimiento y 
desarrollo para nuestra gente”, indicó.

El primer edil, explicó que el proyecto “Ciudad 
Capital de las Industrias” considera tres aspectos 
insignias: Lunes de chamba, Compromiso 
G-E-S (Gobierno/Empresas/Sociedad) y el 
Centro de Capacitación Laboral y Orientación 
al Emprendedor que más adelante se dará a 
conocer de manera específica a la ciudadanía.

Se trata de un lograr un objetivo ambicioso como 
la consolidación de una vocación económica, por 
lo que se requiere una completa sinergia entre 
autoridades, inversionistas y sociedad. Umán 
tiene que ser considerada la “Ciudad Capital de 
las Industrias” y está en ruta a ese cometido, 
cuyo objetivo final es, mejorar la calidad de vida 
de los umanenses.

De acuerdo con información de la Secretaría de 
Economía, que es el punto de partida, en Umán, 
la categoría de “industrias” se encuentra como 
la cuarta actividad más importante en nuestro 
municipio, sólo detrás del comercio al por 
mayor, restaurantes y hoteles, y oficios.

Ventura Polanco invitó a los presentes a sumarse 
al proyecto que traerá enormes beneficios 

principalmente a los umanenses con mayores 
ofertas labores y a las empresas que podrán 
obtener cursos y capacitaciones por parte del 
Ayuntamiento, así como cubrir sus vacantes con 
mano de obra calificada, proyectando un círculo 
virtuosos en donde todas las partes se vean 
beneficiadas. 

Recordó que se encuentra trabajando de la mano 
con el Gobernador del Estado, Mauricio Vila 
Dosal para lograr que más empresas lleguen 
al municipio y, de ese modo, generar desde su 
arribo un “binomio perfecto”; mano de obra con 
valor agregado-empleos bien remunerados; 
desde luego, privilegiando primeramente a los 
ciudadanos de Umán.

En el evento estuvieron presentes también 
Bella Poot Chab, Síndico Municipal y William Pat 
Estrella, Director de Economía y Orientación al 
Emprendedor. 

En representación de las empresas estuvieron 
Johana Carballo, de Máquinas San Martín, José 
Vianchi y Omar Palma, de Estafeta, Enrique 
Cervantes y Andrea Acevedo, de DYPAQ, 
Katia Bracamontes y Roberto Novelo, de 
Termopuertas, Glendi Cauich y Rodrigo Alcocer, 
de GIOTEX, Amanda Franco y Yeimi Chuc, de 
Leoni Planta II, Gabriela Hernández, de Pollo 
Premium, Carla Xool, de Pet Star, Gabriel 
Camarena, de Ureblock y Luis López Ruíz y Luis 
López Casanova, de Ferrotlapalería Luis.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Especial / La Revista 
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Mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de todo 
el municipio y avanzar en 

el rezago cero forma parte de los 
compromisos del alcalde Renán 
Barrera Concha y es un tema en el 
que Mérida registra un buen avance, 
de manera que cada vez está más 
cerca de alcanzar esa meta.

El Concejal aseguró que esta 
administración tiene como objetivo 
dar continuidad a la atención de 
los más necesitados de Mérida y 
sus comisarías, así como fortalecer 
sus políticas públicas que buscan 
contribuir al desarrollo integral del 
municipio y sus habitantes para 
cerrar las brechas económicas y 
sociales.

“En esta nueva etapa vamos a 
continuar trabajando para que Mérida 
y sus 47 comunidades alcancen 
el rezago cero en los servicios, de 

manera que no falte lo más básico 
como el agua, la electricidad o las 
calles pavimentadas”, remarcó.

Acompañado de los directores María 
José Cáceres Delgado, de Desarrollo 
Social y David Loría Magdub, de Obras 
Públicas, el Alcalde visitó la colonia 
Dzununcán, ubicada en el sur de la 
ciudad, para supervisar las obras de 
ampliación de red de agua potable y 
red eléctrica que se están realizando 
en el lugar.

Renán Barrera aseguró a las 
y los colonos que durante su 
administración se continuarán 
impulsando de manera conjunta los 
proyectos prioritarios que coadyuven 
a detonar el desarrollo del municipio 
siempre de la mano de la ciudadanía.

Por su parte, el director de Obras 
Públicas informó que al momento la 
ampliación de red de agua potable 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Mérida, cada vez más cerca de alcanzar 
el rezago cero: Alcalde Renán Barrera

Especial / La Revista 

EL ALCALDE, RENÁN 
BARRERA CONCHA, 
ENCABEZÓ LA 
PRESENTACIÓN DE LA 
CONSULTA CIUDADANA 
“PLANEANDO LA MÉRIDA 
QUE QUEREMOS”, CON 
LA CUAL A TRAVÉS 
DE LA PLATAFORMA 
DECIDE MÉRIDA SE 
BUSCA IMPULSAR 
LA PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA.
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lleva un avance del 82 % en un área 
intervenida de 2,170.00 metros 
lineales (ML).

La inversión total asciende a $1 
millón 259 mil 715.42 provenientes 
de recursos de infraestructura de 
la primera priorización del 2021 del 
Ramo 33.

En la ampliación de red eléctrica, 
continuó, se tiene un 85% de avance 
en los trabajos en un área intervenida 
de 2,278.73 ML.

La inversión para esta acción 
asciende a $4 millones 800 mil 
007.43 provenientes de recursos 
de infraestructura de la primera 
priorización del 2021 del Ramo 33.

Ambas obras beneficiarán a 1,008 
personas en 252 predios.

Posteriormente, el Presidente 
Municipal se trasladó a la comisaría 
de Dzununcán para entregar la 
rehabilitación de parque principal y la 
reconstrucción de vialidades.

Acompañado del comisario, Juan 
Dzul Celis, y varios vecinos, Renán 
Barrera supervisó los trabajos de 
reconstrucción de la calle 22-A 
entre 19 A y 21 y 19-A entre 22 y 22-A 
donde se invierten $148 mil 193.04 
provenientes de recursos propios.

Al concluir el recorrido, el Alcalde 
llegó al parque, ubicado en la calle 
20 entre 19-A y 19-A, para cortar el 
listón inaugural de los trabajos de 
rehabilitación que se hicieron en ese 
espacio público.

Las labores realizadas fueron la 
rehabilitación del área infantil con 
bancas de concreto, pasto sintético, 
módulo lúdico para 30 niños, 4 
tensa estructura de diferentes 
alturas, construcción de andadores 
de comunicación, áreas verdes, 
equipamiento de botes de basura y 
papeleras para excremento canino, 
un sistema de riego y rehabilitación 
de las banquetas en acceso y 
área perimetral y un sistema de 
iluminación.

La inversión asciende a $1 millón 543 
mil 823.68 provenientes de recursos 
de infraestructura, autorizada en 
la primera priorización del 2021 del 
Ramo 33.

MÉRIDA ES LA SEGUNDA 
CIUDAD A NIVEL NACIONAL 
QUE PUSO EN OPERACIÓN 

ESTE MODELO EUROPEO DE 
PLATAFORMA PARTICIPATIVA.
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Personal de enfermería, paramédicos, 
camilleros y trabajadores sociales 
de hospitales públicos y privados 

del estado; así como policías, bomberos y 
paramédicos en funciones de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) gozarán de 
grandes descuentos durante la campaña 
de “Septiembre Mes del Testamento”.

El Gobernador Mauricio Vila Dosal y el 
Presidente del Consejo de Notarios de 
Yucatán, Héctor José Victoria Maldonado, 
firmaron un convenio para dar este beneficio 
al personal de salud antes mencionado, con 
el que podrán realizar este trámite con un 
descuento con el que solo pagarían hasta 1,500 pesos.

Además, elementos en activo de la SSP, entre los que se 
incluyen a policías, bomberos y paramédicos en funciones, 
podrán realizar de manera gratuita durante este mes los 
trámites de su testamento, con lo que otorgarán certeza 
jurídica a sus familias sobre su patrimonio.

Vida Dosal agradeció el trabajo colaborativo por parte de 
los Notarios del estado para beneficio de la sociedad y para 

respaldar a los policías de la SSP, lo cual 
dijo es muy importante porque con ello se 
motiva y reconoce su trabajo al igual que 
el personal de enfermería y paramédicos 
que continúan también realizando una 
labor muy importante en beneficios del 
estado y de quienes los habitan.

El presidente Consejo de Notarios 
del Estado dijo que es justo dar a los 
elementos de la SSP, la seguridad jurídica 
y patrimonial para ellos y sus familias para 
que en caso de que algo suceda, estén 
protegidos; además del reconocimiento 
al personal de enfermería y paramédicos 

que ha puesto todo de su parte para que Yucatán siga saliendo 
adelante en esta pandemia.

El Gobierno del Estado informó que como parte de la campaña 
“Septiembre, mes del testamento″ del 1 al 30 del mismo 
mes, se condonará el 100 por ciento del costo del trámite y 
elaboración del testamento ológrafo, es decir, el escrito de 
puño y letra, mientras que en la modalidad de público abierto 
ante el Notario se podrá obtener con más del 50 por ciento de 
descuento.

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN  

En el mes del Testamento, personal 
de salud y elementos de seguridad 

con grandes beneficios
Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y EL PRESIDENTE 

DEL CONSEJO DE NOTARIOS 
DE YUCATÁN, HÉCTOR JOSÉ 

VICTORIA MALDONADO, 
FIRMARON UN CONVENIO 
PARA QUE PERSONAL DE 

LA SALUD OBTENGAN 
DESCUENTOS DURANTE LA 
CAMPAÑA DE “SEPTIEMBRE 

MES DEL TESTAMENTO”.
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Para realizar el trámite se requiere hacer 
una cita con el Notario de su preferencia, 
quien en su momento le indicará los 
requisitos a cumplir o los interesados 
podrán también comunicarse al Archivo 
Notarial para recibir asesoría sobre 
cómo elaborar el documento ológrafo, 
de puño y letra, y así, garantizar la 
protección de su patrimonio familiar.

Los interesados en acceder a este 
beneficio podrán consultar en la 
página web del Consejo de Notarios 
del Estado de Yucatán (http://www.
notariadoyucateco.org.mx) los 
teléfonos y ubicación de la notaría de 
su preferencia. El costo durante el resto 
del año del testamento público abierto 
puede ascender a los casi 4 mil pesos.

Para el testamento ológrafo, es 
necesario ser mayor de edad, saber leer 
y escribir y junto al escrito de su puño 
y letra, hecho dos veces de manera 
idéntica. Para más información o dudas, 
se puede enviar un mensaje al correo 
electrónico archivo.notarial@yucatan.
gob.mx.

Es importante señalar que el beneficio y 
descuentos de la campaña “Septiembre 
Mes del Testamento” se extenderá para 
toda la población hasta octubre próximo 
como parte del apoyo que el Gobierno 
del Estado impulsa para las familias 
yucatecas ante las afectaciones 
económicas derivadas de la emergencia 
sanitaria.

Fomento a expresiones artísticas de 
personas con discapacidad

Por otra parte, para fomentar las 
expresiones artísticas de las personas 
con discapacidad en diferentes 
disciplinas, tal como ha indicado 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
el Instituto para la Inclusión de las 
Personas con Discapacidad del 
Estado de Yucatán (Iipedey) invita a la 
tercera edición de la Jornada de Arte y 
Discapacidad Intelectual a celebrarse el 
próximo 11 de noviembre vía transmisión 
Facebook Live.

El año pasado se efectuó de forma 
virtual por la pandemia de Covid-19, 
contando con representantes de la 
Ciudad de México, Morelos, Campeche 
y Yucatán. “El arte es, por esencia, una 
de las mejores formas para promover la 
inclusión de este sector de la población, 
por ello es importante dentro de las 
acciones de la institución generar foros 
inclusivos de difusión creativa”, explicó 

María Teresa Vázquez Baqueiro, titular 
del Iipedey.

Quienes deseen entrar deberán enviar 
un video original de máximo cinco 
minutos de duración en el que se 
plasmen representaciones artísticas 
como música, canto, danza, teatro y 
pintura, entre otras. Podrán participar 
grupos u organizaciones de y para 
personas con discapacidad intelectual 
de cualquier estado de la República 
Mexicana o país. 

Cabe señalar que se privilegiarán 
por sobre otros trabajos aquellos 
que sean inclusivos, es decir, en los 
cuales participen personas con y sin 
discapacidad intelectual. Los materiales 
serán recibidos en el correo electrónico 
inclusión.comunicacion@gmail.com, 
hasta el día 15 de octubre.

Para mayor información, las y los 
interesados pueden comunicarse a los 

teléfonos 999 930 33 40, extensión 
23052, así como al celular 999 635 83 
71, de lunes a viernes, de 9:00 a 16:00 
horas.

Esta estrategia de inclusión es 
organizada en coordinación con 
la Confederación Mexicana de 
Organizaciones en Favor de la Persona 
con Discapacidad Intelectual (Confe) A. 
C. y la Secretaría de la Cultura y las Artes 
(Sedeculta).

EL INSTITUTO PARA LA INCLUSIÓN 
DE LAS PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD DEL ESTADO DE 
YUCATÁN (IIPEDEY) INVITA A LA 
TERCERA EDICIÓN DE LA JORNADA 
DE ARTE Y DISCAPACIDAD 
INTELECTUAL, EL PRÓXIMO 11 DE 
NOVIEMBRE VÍA TRANSMISIÓN 
FACEBOOK LIVE.
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Tras rendir protesta como 
gobernadora constitucional del 
estado, Layda Sansores San 

Román subrayó que hoy soñamos con 
un Campeche hermanado, incluyente, 
sin importar credos, ni filias, ni fobias 
partidistas y aseguró que “se acabó la 
robadera, porque el gobierno no viene 
a robar”.

Ante el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, 
quien asistió en representación del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador; de diputados locales 
integrantes de la LXIII Legislatura 

local; ex gobernadores, invitados 
especiales, familiares y amigos, 
Sansores San Román dijo que inscribir 
a Campeche en la línea del progreso 
no es conjuro, el reto es enorme, 
aquí no hay ni duendes ni hadas, sólo 
contamos con jaguares guardianes y 
campechanos que tengan un corazón 
abierto para hacer renacer nuestra 
tierra.

La lucha apenas comienza

Campeche, agregó, necesita a todos 
sus hijos para quitar la nata de 
miseria que nos cubre y progrese 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Soñamos con un Campeche 
hermanado e incluyente: 

Layda Sansores San Román 
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como merece. La victoria del 6 de junio 
no es el final de la lucha, la verdadera 
lucha apenas comienza. Campeche 
podría convertirse en el granero del 
país, tiene 198 mil hectáreas que podrían 
tener sistemas de riego y se triplicarían 
las cosechas; trataremos de duplicar las 
30 mil que ya se tienen.

“Volveremos a ser exportadores de 
arroz y buscaremos que se comercialice 
lo que se siembra; los mieleros han dado 
un orgullo a Campeche, tendrán nuestra 
reciprocidad; el turismo, no puede seguir 
siendo el secreto mejor guardado; se 
fomentará el turismo interno y nos 
esforzaremos porque aparezca en el 
mapa de quienes aman conocer lo mejor 
del mundo. Pesca no será el patito feo”.

Al rendir protesta como la primera mujer 
Gobernadora de Campeche, dijo que 
la reconciliación no se da por decreto, 
se requiere de un proceso en el que se 
debe, ante todo, conocer la verdad y 
buscar la reparación; quienes fueron 
los responsables de esas escenas 
tan dolorosas e inéditas para la vida 
de Campeche, tengan la grandeza de 
espíritu y acepten participar en este 
proceso.

“Los pueblos perdonan pero no olvidan”

Sansores San Román recordó que lo 
vivido el 11 de septiembre, el 19 de 
octubre y la represión de los maestros, 
años después no debe repetirse jamás, 
porque los pueblos perdonan, pero 
no olvidan; y no podemos pedir que 
se altere la memoria, yo sólo pido que 
se conmuevan, que no se callen los 
agravios, que no se apague el amor 
que redime la existencia, y que juntos, 
construyamos la paz y la unidad que 
en Campeche todos amamos, porque 
somos una gran familia.

La Mandataria, pidió permiso para 
salirse del protocolo y envió un mensaje 
a los gobernadores de la Península, 
Mauricio Vila Dosal de Yucatán y Carlos 
Joaquín González de Quintana Roo: 
“saben que militamos en diferentes 
partidos, pero que nos une un anhelo 
por ver a una Península fortalecida 
por el bien de México, imagino una 
Península unida por nuestros sueños 
de progreso, por nuestro espíritu maya, 
por ello unidos por este espíritu maya 
vamos por una sola Península”.

Dijo que “la mirada siempre se dirigía 
hacia al norte, la excepción fue Cancún, 

el Tren del Sureste que se abandonó 
totalmente y llegó –Andrés Manuel 
López Obrador-- un Presidente 
visionario y dijo: el sur-sureste sí existe 
y ahora, por primera vez, tenemos 
tren, tendremos ese tren que será una 
aorta que integrará a nuestro Mundo 
Maya y su cultura milenaria. Este es un 
renacimiento en el cinturón de nuestra 
patria, el Tren Transístmico, la refinería 
de Dos Bocas, las hidroeléctricas, 
la restauración total del sistema 
hidroeléctrico más importante de 
México”.

La Gobernadora de Campeche agradeció 
la presencia de Romeo Ruiz Armenta, 
embajador de México en Guatemala; de 
los gobernadores de Hidalgo, Tabasco 
y Nayarit, Omar Fayad, Carlos Merino y 
Miguel Ángel Navarro.

Estuvieron presentes también el 
profesor Aníbal Ostoa Ortega; el 
presidente nacional de Morena, Mario 
Delgado; la secretaria general, Citlali 
Hernández; la secretaria de Economía, 
Tatiana Clouthier; los diputados 
federales por Campeche, José Luis 
Flores Pacheco y María Sierra Damián; 
el diputado Gerardo Fernández Noroña; 
los senadores de Campeche, Arturo 
Moo Cahuich, Cecilia Sánchez y Rocío 
Abreu Artiñano; los ex gobernadores de 
Campeche, Carlos Miguel Aysa González, 
Fernando Ortega Bernés, Jorge Carlos 
Hurtado Valdez, Antonio González Curi, 
Abelardo Carrillo Zavala y Alejandro 
Moreno Cárdenas, los presidentes del 
Poder Judicial y Legislativo Miguel Ángel 
Chuc López y Ramón Méndez Lanz, 
respectivamente, entre otros invitados 
de honor, familiares y amigos.

LAYDA SANSORES SAN ROMÁN RINDIÓ PROTESTA 
COMO GOBERNADORA CONSTITUCIONAL DEL 
CAMPECHE, ANTE EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, 
ADÁN AUGUSTO LÓPEZ HERNÁNDEZ, QUIEN ASISTIÓ 
EN REPRESENTACIÓN DEL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR; DE DIPUTADOS LOCALES 
INTEGRANTES DE LA LXIII LEGISLATURA LOCAL; 
EX GOBERNADORES, INVITADOS ESPECIALES, 
FAMILIARES Y AMIGOS.
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Al dirigir un mensaje a los 
quintanarroenses, mujeres y 
hombres, el gobernador Carlos 

Joaquín expresó que hoy Quintana Roo 
vive el tiempo del cambio, con nuevo 
rostro. Sin embargo, afirmó que todavía 
falta mucho por hacer para poder vivir en 
el Quintana Roo al que todos aspiramos.

De igual forma, el Mandatario exhortó 
a la sociedad a no bajar los brazos, a 
seguir adelante con el cambio de rumbo 
en nuestro estado.

“Mi mayor deseo es que las generaciones 
que siguen después de nosotros se 
encuentren con un Quintana Roo 
firme y de pie” expresó desde el teatro 
universitario de la Universidad de 
Quintana Roo (UQROO).

Carlos Joaquín explicó que vivimos el 
tiempo del cambio porque: “Gozamos de 
paz social, luchamos diariamente contra 
los retos que genera el crecimiento 
acelerado, estamos atentos día a día 
en prevenir y atender a los efectos del 
sargazo, los huracanes y tormentas, 
respiramos libertad, libertad de ideas, 
de expresión y de vida, construimos 
todos los días democracia bajo el 
respeto de la división de poderes, 
la transparencia, la lucha contra la 
corrupción, contra la delincuencia y la 
impunidad, promovemos un crecimiento 
económico basado en el esfuerzo 
de todos, recuperamos los primeros 
lugares en indicadores de desempeño 
gubernamental a nivel nacional, somos 
líderes del turismo mundial, creamos 
más empleos.
También, diversificamos nuestra 
economía, impulsando el potencial 
comercial de Chetumal y el sur del 
estado mediante su integración al 
comercio internacional.

Impulsamos la productividad del campo, 
mejoramos las condiciones de vida 
de las zonas rurales y zonas mayas. 
Mejoramos la infraestructura hidráulica, 
sanitaria y pluvial, lo que nos permitió 
que las fuertes lluvias de hace unos 
días fueran drenadas en su mayoría a 
las pocas horas, combatimos la pobreza 
para disminuir las desigualdades.

Construimos el C5, el más moderno 
de México y Latinoamérica que nos 
garantiza un trabajo de vigilancia 
permanente y coordinado a favor de la 
seguridad.

Impulsamos el empoderamiento de las 
mujeres brindándoles herramientas 
materiales y legales para que vivan 
sin violencia, ejerzan plenamente sus 
derechos y desarrollen su talento.

Pero, por sobre todas las cosas, estamos 
viviendo nuestro hoy, con la fuerza de 
una comunidad integrada de un crisol 
de razas y culturas llegadas a nuestro 
estado, que han construido una sociedad 
más sabia, más madura, que aprendió a 
creer en sí misma y que ve con orgullo 
lo que entre todos hemos sido capaces 
de construir y que queremos seguir 
construyendo para no volver atrás.

El titular del Ejecutivo afirmó que 
Quintana Roo sigue siendo una expresión 
de esperanza. “Ya no es ni será un caso 
de desarrollo frustrado” enfatizó.

Nuestro estado camina hacia un 
desarrollo pleno, exitoso, donde los 
frutos de este crecimiento, a partir de 
un cambio y un rumbo trazado, están 
llegando a todos los rincones de su 
extensión geográfica y a todos sus 
habitantes.

Y lo logramos contra viento y marea, con 
pandemia, sargazo, desastres naturales, 
gracias al esfuerzo de todas y todos, 
añadió Carlos Joaquín en un apretado 
resumen de logros obtenidos en 5 años 
de gobierno.

Se comprometió a trabajar hasta el 
último segundo de su gestión con 
cada uno de mujeres y hombres 
quintanarroenses. “Hoy empezamos con 
la misma fuerza, compromiso y ahínco 
los próximos 365 días. Trabajamos, 
construimos y avanzamos juntos en 
estos cinco años donde llegamos a 
conocernos, debatimos, marcamos 
nuestros puntos en común y también 
nuestras diferencias”.

El gobernador Carlos Joaquín destacó 
y agradeció su invaluable labor 
del personal médico, enfermeras, 
enfermeros, camilleros, paramédicos, 
cuerpos de seguridad, protección civil, 
personal de limpieza y todos aquellos 
que desde su trinchera han contribuido 
para salvar vidas humanas ante la 
pandemia por covid-19.

El gobernador de Quintana Roo estuvo 
acompañado por su esposa y presidenta 
del Sistema DIF-Quintana Roo, Gaby 
Rejón de Joaquín, de su señora madre 
Delmy González, sus hijos Carlos, Ana y 
Miguel Joaquín Rejón.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Especial / La Revista 

Quintana Roo vive el tiempo del cambio, 
con nuevo rostro: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR DE QUINTANA ROO, CARLOS JOAQUÍN AFIRMÓ, DURANTE UN 
MENSAJE A LA CIUDADANÍA, QUE CON EL ESFUERZO DE TODOS, LAS NUEVAS 
GENERACIONES ENCONTRARÁN UN ESTADO FIRME Y DE PIE.
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Las siete fuerzas políticas aprobaron 
por unanimidad la conformación de 
las 16 Comisiones Permanentes y dos 

Especiales, así como la de Postulación para 
la Entrega del Reconocimiento “Médico 
del Año del Estado de Yucatán”, las cuales 
estarán en funciones durante los tres años 
de Ejercicio Constitucional de la actual 
Legislatura.

En la cuarta Sesión Ordinaria del Primer 
Periodo, fue avalado el acuerdo de la 
Junta de Gobierno y Coordinación Política 
que establece la conformación de las 
Comisiones Permanentes, la cual se basa en 
un criterio de proporcionalidad en términos 
de la representatividad de las fuerzas 
políticas que conforman el Congreso de 
Yucatán, según se dispone en el artículo 42 
de la Ley de Gobierno del Poder Legislativo 
del Estado.

Por tal razón,  la fracción del PAN encabezará 
ocho presidencias, la bancada de Morena 
presidirá dos, al igual que la fracción del 
PRI; en el caso de las representaciones 
parlamentarias del PRD, Movimiento 
Ciudadano (MC), Nueva Alianza (NA) y 
PVEM, será de una para cada una.

El presidente de la Junta de Gobierno, Víctor 
Hugo Lozano Poveda (PAN), reiteró que 
la integración de las Comisiones está con 
base a un punto aritmético que maneja la 
ley y su reglamento, “no es un capricho”; 
por tal razón, destacó que contó con el voto 
unánime de todas las fuerzas políticas.

“Es claro que el ánimo de construcción, 
de diálogo y de acuerdo está imperando 
en esta Legislatura, que no ha sido otra 
cosa que una constante. No es un tema de 
mayoritear, no es un tema de irse por la ruta 
fácil, es un tema de consenso”, enfatizó.

De esta manera, la comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación será 
presidida por la diputada del PAN, Carmen 
González Martín; la comisión de Vigilancia 
de la Cuenta Pública, Transparencia y 
Anticorrupción, por el diputado del PAN, 
Erik Rihani González; así como la comisión de Justicia y 
Seguridad Pública, por el diputado del PRI, Gaspar Quintal 
Parra.

En la comisión de Presupuesto, Patrimonio Estatal 
y Municipal, estará como presidente, el diputado del 
PAN, Jesús Pérez Ballote; en la comisión de Desarrollo 

Económico y Fomento al Empleo, como 
presidenta, la diputada del PRI, Karla 
Franco Blanco; y en la comisión de 
Desarrollo Agropecuario, será presidida 
por el diputado del PAN, Esteban 
Abraham Macari.

La comisión de Medio Ambiente será 
encabezada por el diputado de PVEM, 
Harry Rodríguez Botello Fierro; la 
comisión de Educación, Ciencia y 
Tecnología, por el diputado de NA, José 
Crescencio Gutiérrez González; además, 
en la comisión de Salud y Seguridad 
Social, por la diputada del PAN, Dafne 
López Osorio.

De igual forma, la comisión de 
Desarrollo Municipal, Regional y Zonas 
Metropolitanas, la preside el diputado 
del PAN, Raúl Romero Chel; la comisión 
de Desarrollo Urbano, Vivienda e 
Infraestructura, el diputado de Morena, 
Rafael Echazarreta Torres; y la comisión 
de Igualdad de Género, la diputada de 
MC, Vida Gómez Herrera.

La comisión para el Respeto y 
Preservación de la Cultura Maya será 

presidida por la diputada del PAN, Manuela Cocom Bolio; la 
comisión de Derechos Humanos, estará como presidenta, 
la diputada de Morena, Jazmín Villanueva Moo; en la 
comisión de Arte y Cultura, la encabezará el diputado del 
PRD, Eduardo Sobrino Sierra; y por último, la comisión 
de Cultura Física y Deporte, estará como presidenta, la 
diputada del PAN, Karem Achach Ramírez (PAN).

La LXIII Legislatura avala integración 
de Comisiones Permanentes y Especiales

Especial / La Revista 

LAS SIETE FUERZAS 
POLÍTICAS APROBARON 
POR UNANIMIDAD LA 
CONFORMACIÓN DE 
LAS 16 COMISIONES 
PERMANENTES Y DOS 
ESPECIALES.

OPINIÓN CONGRESO 
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“Auténtico temperamento de 
poeta, sensibilidad  finísima, 

noble y varonil buen gusto, 
López Méndez se señaló desde 
sus primeras salidas al campo 

literario como un escritor vigoroso 
y personal”. Antonio Mediz Bolio, 

poeta y político.

Las palabras se las lleva el viento, 
sí, las palabras volaban jubilosas 
con “El Himno a la Alegría” aquella 

noche del 18 de septiembre de 1930 
cuando iniciaba la radio en México y 
con ella los locutores que le darían vida 
con su voz. Conocedor de la fuerza de 
la palabra bien dicha, el poeta yucateco 
Ricardo López Méndez ingresó como 
fundador a la XEW Radio: “La Voz de 
la América Latina” y realizó el primer 
control remoto desde el Teatro Imperial 
en Ciudad de México.

El singular xilófono modulaba las notas 
musicales sol, si, re sol, anunciando el 
inicio de la transmisión hace 91 años, el 
cual daría identidad a los mexicanos y 
los acompañaría en la intimidad de su 
hogar, tú a tú.  El asombroso aparato 
de moda, llamado igual que el lugar 

donde se realizaban los programas, 
reunía a la familia para escuchar al otro 
lado, la voz matizante de emociones 
a través de la palabra sonora. Por 25 
años fue productor y conductor de “La 
Hora Azul” con Agustín Lara, en donde 
leía las cartas y recibía las llamadas 
telefónicas de los radioescuchas, 
previo a que el Flaco de Oro deslizará 
sus delgados dedos por el piano y 
entonara una complacencia. 

La cultura y la modulación de la 
voz, eran necesarios para tomar el 
micrófono. Ricardo López Méndez 
aventajaba, su vena poética dotaba 
de musicalidad sus palabras. La 
académica Silvia Molina en un texto 
publicado en la revista de la UNAM lo 
define “como un conocedor del sabor 
y la fragancia de las palabras”. Los 

OPINIÓN CULTURA

RICARDO LÓPEZ MÉNDEZ, 
EL PRIMER LOCUTOR  DE LA PENÍNSULA

RICARDO LÓPEZ MÉNDEZ 
AVENTAJABA, SU VENA 
POÉTICA DOTABA 
DE MUSICALIDAD 
SUS PALABRAS, LA 
ACADÉMICA SILVIA 
MOLINA EN UN TEXTO 
PUBLICADO EN LA 
REVISTA DE LA UNAM 
LO DEFINE “COMO UN 
CONOCEDOR DEL SABOR 
Y LA FRAGANCIA DE LAS 
PALABRAS”. 

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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conocimientos en publicidad que tenía, 
lo llevaron a fundar los primeros cursos 
en la Escuela Técnica de Publicidad. Su 
dinamismo e ingenio le dio a la radio 
un contenido con elegancia: “El lápiz 
labial Tangee no ha revelado jamás 
el secreto de un beso”, slogan de su 
creación con el que promocionaba el 
artilugio de belleza calificado como 
feminista, parte de la vida cotidiana de 
las damas. La marca desde su creación 
en 1925 prometía ajustarse al tono de 
la piel después de su aplicación y lo 
más importante, era indeleble, incapaz, 
como dijo el poeta, de revelar el secreto 
de un beso. 

Los besos también están en sus poemas. 
“Nunca”, son versos premonitorios 
para un amor de Guty y que él mismo 
musicalizó, han trascendido las 
fronteras del tiempo y el espacio. En la 
página oficial de la Sociedad de Autores 
y Compositores de México, donde es 
reconocido como socio-fundador, 
cuenta la anécdota que vivió después 
de la Segunda Guerra Mundial cuando 
llegó a Hollywood para enlazar por 
primera vez un programa en vivo, 
dedicado a México, desde la Melody 
Broadcasting a la XEW y visitó a jóvenes 
militares mexicanos hospitalizados en 
Los Ángeles. Estos le dijeron que su 
canción “Amor, Amor” les gustaba, pero 
que “Nunca”, entonada por sus padres 
y ellos mismos, les llegaba al alma. La 
sensibilidad del poeta humedeció su 
mirada azul y pensó: “Hermano Guty, 
sin saberlo hicimos una canción para 
los héroes de guerra”. 

Su paso por la W “La grande de México”, 
dejó un legado histórico y musical. 
López Méndez fue el primero en 

producir y realizar “Radiobiografías”. 
Con el “Diario de viaje de un cantante” 
difundía las vidas de personajes de la 
época, cuyos guiones él mismo escribía. 
Creó el programa “Por qué canté y 
por qué canto”, para dar a conocer las 
motivaciones de quienes se iniciaban 
en el arte. Su imaginación lo llevó a 
entablar desde el Panteón de San 
Fernando un “Diálogo con la muerte” 
frente a las tumbas de personajes 
ilustres de la Historia de México. Sus 
viajes por el aire eran con su voz y así 
creó “Un viaje a la India por el aire”, que 
posterior se  convirtió en un libro con 
ilustraciones y mapas por el interesante 
contenido acerca de la tierra exótica.  

El escritor francés Jacques de la 
Lacreitelle decía que la radio marca 
los minutos; el periódico, las horas 
y el libro, los días. Ricardo López 
Méndez incursionó en los tres de ahí 
su valor para la Historia de México, sin 
embargo, hoy 14 de septiembre, fecha 
en la que se celebra el “Día Nacional 

del Locutor” desde 1957, es justo 
visibilizar esta faceta del ensayista, 
guionista y poeta, el primer locutor 
de la península, que si bien su carrera 
radiofónica la hizo en Ciudad de México, 
fue reconocido no solo local y nacional, 
sino internacionalmente. De su amada 
Mérida nunca se alejó, a inicios de los 
ochenta fundó XEMT-FM Estéreo Joya, 
como lo había hecho años atrás en 
Ciudad Mante, Tamaulipas.  

Fue un personaje patriótico, 
nacionalista, así se advierte en los 
poemas épicos escritos para su ciudad 
y el país. El creyó en México, en su raza, 
en las luchas que participó apoyando 
al “Apóstol de los ojos de jade” como 
llamaba a Felipe Carrillo Puerto, por 
ello en su madurez escribió el poema 
en cuatro siglos: “Voz en la piedra”, 
ya que esta representa “el símbolo 
inmóvil de tu historia…”, la cual va más 
allá de la alegoría como lo expresa en 
el último terceto: “¡Intacta tierra del 
Mayab, intacta,/ nadie podrá llegar 
hasta tu entraña/ sin que sangren sus 
manos en la piedra!”. El “Vate” como lo 
nombró Antonio Mediz Bolio, vislumbró 
las sempiternas desigualdades que a la 
fecha “crucifican el corazón del viento”. 

EL “VATE” LÓPEZ 
MÉNDEZ, COMO LO 
NOMBRÓ ANTONIO 

MEDIZ BOLIO, FUE UN 
PERSONAJE PATRIÓTICO Y 

NACIONALISTA.

“Ricardo López Méndez se distinguió por la finura 
y reciedumbre de sus poemas, como puede verse 

en las bellas letras que acompañan a las canciones 
de Guty Cárdenas y en temas nacionales, por el 

dedicado a Morelos, y su inspirado Credo a la nación 
mexicana”.  Silvio Zavala, historiador y diplomático.
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Para que el megaproyecto que el Gobierno Federal 
está llevando a cabo con la construcción del Tren 
Maya se desarrolle de forma exitosa, sea redituable 

y que además contribuya al desarrollo de la región, pero 
primordialmente de las comunidades por donde pasará 
este, se requiere de un plan integral que contemple temas 
como el de las energías y el acompañamiento de los 
pueblos.

Durante su participación en el Congreso Nacional del Tren 
Maya realizado en la Cámara de Comercio de Mérida, el 
senador yucateco, Jorge Carlos Ramírez Marín manifestó 
que el proyecto del Tren Maya debería dinamizar y crear 
nuevas oportunidades para el estado y la península.

“El tren maya es una excelente idea, pero no es una varita 
mágica; no resolverá el tema de la economía ni siquiera 
la de Yucatán, porque para una generación continúa de 
empleos necesitas dos cosas: energía barata y apoyo 
a los sectores que se van a beneficiar del tren”, indicó el 
legislador yucateco.

Este proyecto ferroviario debe estar acompañado de 
programas que refuercen las vocaciones de cada región, 
sacándole el máximo provecho a los atractivos tanto 
naturales como culturales y generando bienestar en 
los pobladores desde sus lugares de origen, opinó en su 
intervención el legislador por Yucatán.

Agregó que es importante que las 
autoridades sean cuidadosas en el tema 
del pago de tierras por derecho de vías a los 
pobladores, para evitar que intermediarios 
se queden con su patrimonio, así como 
garantizar un pago justo por las mismas.
“Hay quejas de que se están pagando 
precios muy bajos por las tierras así como 
poca transparencia al momento de realizar 

los pagos, hay que asegurarse que el dinero llegue a las 
comunidades y no se quede con intermediarios”, agregó.

Ramírez Marín recordó que la obra se está costeando 
con recursos del Gobierno Federal en su totalidad, por lo 
que hizo hincapié en que cada retraso o cambio generado 
al mismo modifica sus costos y tiene un impacto en el 
presupuesto del mismo.

“Es una obra que se está haciendo con dinero de los 
contribuyentes, nuestra principal preocupación debe ser 
que se termine y que entre en funciones y que cumpla con 
los objetivos planteados para la obra”, enfatizó.

Por último, señaló que para exponenciar los efectos 
positivos del Tren Maya, este debería tener una importante 
vocación de carga, aprovechando la ubicación geográfica 
privilegiada de Yucatán, por lo que al conectarse con el tren 
al centro y norte, permitiría detonar la industria en la zona.

En el evento estuvieron presentes: Jorge Escalante Bolio, 
Director del corporativo turístico Amigo Yucatán; Armando 
Bojórquez Bolio, presidente de la Asociación para la Cultura 
y el Turismo de América Latina; Rafael Echazarreta Torres, 
diputado estatal e Iván Rodríguez Gasque, presidente de 
la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de 
Mérida.

Tren Maya un proyecto que detonaría 
al sureste, pero requiere estar bien 

planeado: Ramírez Marín
Especial / La Revista 

EL SENADOR JORGE CARLOS 
RAMÍREZ MARÍN PARTICIPÓ EN 
EL PRIMER CONGRESO NACIONAL 
DEL TREN MAYA, DONDE SE 
ABORDARON LOS PRO Y CONTRAS 
DEL MEGAPROYECTO PARA LA 
ZONA.

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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